

biendo corrido con su Caravela buen trecho al Poniente, le avia parecido de ver tres islas cerca de donde andaba, y en las de la Gomera, del Hierro y de los Azores muchos afirmaban, que veian cada año algunas Islas hacia la parte del Poniente.—Un vecino de la Isla de la Madera el año de 1484 pidió al Rey de Portugal licencia para ir á descubrir cierta tierra, que juraba que veia cada año, y siempre de una manera, concordando con los de las Islas de los Azores, y de aquí sucedió que en las cartas de marear antiguas se pintaban algunas islas por aquellos Mares, especialmente la que decían Antilla, y la ponian poco mas de doscientas leguas al Poniente de Canarias, y de los Azores, la cual estimaban los Portugueses, que era la isla de las siete ciudades que fué poblada de ellos, quando se perdió España reynando D. Rodrigo, porque huyendo de aquella persecucion se embarcaron siete Obispos, y mucha gente y aportaron en aquella Isla; á donde cada uno fundó su pueblo, y porque la gente no se volviese quemaron los navios, y que en tiempo del infante D. Enrique de Portugal con tormenta corrió un Navio que habia salido de Portugal y no pasó hasta dar en ella, y los de la Isla llevaron la gente del Navio á la Iglesia por ver si eran Christianos, y hacían las ceremonias romanas, y visto que lo eran les rogaron que estuviesen allí hasta que viniese sucesor; pero que los Marineros temiendo que no les quemasen el Navio y los detuviesen, se volvieron á Portugal muy alegres, confiando recibir mercedes del Infante, el qual los maltrató por haberse venido sin razon y los mandó volver; pero que el Maestre y los marineros, no lo osaron hacer, y salidos del Reyno nunca mas volvieron. Dicen mas, que los Grumetes del Navio Portugues cogieron cierta tierra, ó arena para su fogon, y que hallaron que mucha parte de ella era oro, y algunos salieron de Portugal á buscar esta Provincia entre los quales fué uno Diego Tiene, cuyo Piloto dicho Diego Velazquez vecino de Palos, afirmó á Colon en el Monasterio de Santa María de la Rábida, que se perdieron en la Isla de Fayal, y que anduvieron 150 leguas por el sudueste, y que á la vuelta descubrieron la Isla de Flores, guiándose por muchas aves, que veian volar hacia allá las quales conocieron que no eran marinas. Despues dijo que fueron por el Sureste tanto camino, que les quedaba el Cabo de Clara, que es en Irlanda hacia el Este á donde hallaron que ventaban muy recios los Ponientes, y la mar era mui llana, lo qual creian, que procedía de tierra, que debia de haber por allí, y los abrigaba de la parte de Occidente, y que no prosiguieron en descubrirla, porque siendo ya por Agosto, temieron el Invierno: esto fué quarenta años antes, que Colon descubriese las Indias. En el Puerto de Santa María dixo otro Marinero, que navegando á Irlanda vió aquella tierra, que los otros imaginaban, que era Tartaria que daba vuelta por Occidente, la que despues ha parecido ser los Bacallaos, que no pudieron llegar á ella, por los terribles vientos. Pedro de Velasco Gallego dixo, que navegandó á Irlanda, se metió tanto al Norte, que vió tierra ha-

Vecino de la Madera quiere salir á descubrir las Islas

Isla de las 7 ciudades

Navio que fué á la Isla de las siete ciudades

Diego Tiene

Viose tierra del Nuevo Mundo

Pedro Velasco la vió tambien

cia el Poniente de aquella isla.—Vicente Díaz Piloto Portugues vecino de Javira, viniendo de Guinea, en el parage de la Isla de la Madera, dixo que le pareció ver una isla, que mostraba ser verdadera tierra, y que descubrió el secreto á un mercader Genoves su amigo, á quien persuadió que armase para el descubrimiento, y que avida licencia del Rey de Portugal se envió recado á Francisco de Casano hermano del mercader, para que armase una Nao en Sevilla, y la entregase á Vicente Díaz; pero que burlándose del negocio, no quizo, y volviendo el Piloto á la Tercera armó un navio con Lúcas de Casano, y salió mas de dos ó tres veces, mas de ciento y tantas leguas, y jamas halló nada. A esto se añadía la diligencia de Gaspar, y Miguel de Corte Real, hijos del Capitan, que descubrió la tercera, que se perdieron en demanda de esta tierra.—Hasta aquí nuestro Autor.

4.—Herrera Decad. 1. Lib. 1. cap. 5 col. 2. fol 33 dice así, (hablando de Colon quando el año de 1492 andaba descubriendo en la Costa de Santo Domingo) vió una Fusta de 12 bancos en tierra debajo de una Enrramada, y en unas casas cerca hallaron un pan de cera, y una cabeza de hombre colgada de acestilla en un poste. Esto dice nuestro Autor, y tambien que antes avia allado un codaste de navio, que seria de aquellos que salieron á descubrir, y no parecieron. Tambien escribe, que halló Colon en poder de los Indios allí Azagallas Arma de hierro usada en Guinea, y que preguntando á los Indios que las habia llevado allí, dixerón que gente negra, y señalaban al Sueste, que es hacia Guinea, donde tambien usaban aquel género de fusta, y la cera no podia ser si no donde era la Embarcacion porque aunque hay mucha en Yucatan; pero los Indios no usaban de ella, y parece que los Indios le havian muerto poco avia, pues duraba la cera y la fusta. Y aunque no sea del caso para que se vea como por varios acontecimientos, y casos las gentes de unas partes han pasado á otras. Pero no sabemos quien ha traído unos negros Cafres atezados muy parecidos á los Xalofos, los quales habitan á Isla de Negros por ellos así llamada; que está en medio de Philipinas.

5. Solorzano. Política Indiana Lib. 1: Cap. 5. f. 19. col. 1. dice.—Entre los quales no quiero pasar en silencio el que traen Gómara 1. par. Historia Indica Cap. 53. y otros (aunque no se con cuanta certeza) de los Españoles, que huyendo de la guerra, y servidumbre de los Moros en tiempo del Rey D. Rodrigo se embarcaron en el Oceano, y aportaron á Cozumel, y Yucatan, y viviendo, y muriendo en aquellas provincias, pusieron sobre sus sepulturas, y otras partes muchas Cruces, y se las enseñaron á reverenciar ha los Indios los quales se hallaron allí por los Castellanos, quando descubrieron estas Provincias año de 1517 con Diego Hernandez de Cordova.

6.—Herrera Decad. 5. Lib. 9. Cap. 16. foxas 314. col. 2. dice.—Este Gonzalo Fernandez de Oviedo escribió este año de 1536 al Rey, que tenia aprobado con cinco Authores, que la Isla Española y las demás de

Vicente Diaz vió tierra

Los Cortes Reales descubridores

Noticia de las primeras gentes, que se sabe pasaron al Nuevo Mundo antes de Colon

Negros pasaron al Nuevo Mundo

Isla de Negros

5. Opinion de que los Españoles poblaron en el Nuevo Mundo en Yucatan

6. Hespero Rey de España poseió las Islas de Barlovento.

Barvolento, 1568 años, antes de la venida de Cristo, fueron poseidas del Rey Hespero doceno de España, contando desde Tubal.—Esto dice este Autor, y otros escriben, que tambien señoreó á las Islas de Cabo verde, que estan en las Costas de Africa y que se llaman tambien Esperides por este Rey.

Esperides.

7. Gigantes avia en el Nuevo mundo

7.—En las Historias Mexicanas se escribe, que los primeros que habitaron eran Gigantes, de que hay bastantes testimonios, como tambien de que los huvo en Yucaatan, como lo escribe Herrera Decad. 4. Lib. 10. cap. 4. f. 268. Col. 1. por estas palabras: en Yucatan en Maní en una sepultura de piedra, se hallaron huesos de hombres tan grandes, que de la cabeza sacaron una Muela, que pesaba poco menos de libra y media; y hay allí opinion, que antiguamente huvo allí hombres de grandísima estatura.

8 Gigantes que aportaron á la Punta de Sta Elena en el Perú

8.—Herr. Decada 4. Lib. 2. Cap. 7. f. 44. col. 2. dice.—A esta punta de Sta. Elena (es en la mar del Sur en la Costa del Perú) cuentan los naturales, que llegaron en tiempos antiguos en Balzas hombres tan grandes, que los ordinarios no les llegaban á las rodillas, que no llevaban Mugerres, ni iban vestidos sino algunos con pieles de Animales, y por que no hallaron agua hicieron pozos que hoi día se ven con muy buena agua, y fresca cabados en peñas viva, obra misteriosa, y que comia cada uno mas que cincuenta hombres, y por que la vianda no les bastaba pescaban en la Mar con redes; las mugeres de la tierra no les podian sufrir, y los naturales hacian sus juntas para hecharlos, porque eran aborrecibles, y usaban mucho del pecado nefando sin vergüenza de las gentes, ni temor de Dios; y así dicen, que los castigo con fuego del Cielo; estando todos juntos usando su pecado, sin que quedasse sino algunos huesos, y que hoi día se ven de increíble grandeza, y un Castellano afirmó averse hallado una muela, que pesaba media libra, y otras señales, afirman otros aver visto con sus propios ojos, de donde se infiere, que esta historia no es vana, y que esos hombres fueron allí de la parte del Estrecho de Magallanes, como hoi día los indios lo afirman y refieren.

Indios pasaron al N. Mundo, y poblaron á Yucatan

Herrera Decada 4. lib. 10. cap. 2. f. 258. col. 2. hablando de Yucatan dice.—Muchos indios de discrecion decian haber oido á sus antepasados, que aquella tierra habian poblado ciertas gentes venidas por la parte de Oriente á las cuales habia Dios librado de otros abriéndoles camino por la mar.

Circuncision usaban algunos indios en el N. Mundo

10.—Herrera Dec. 4. lib. 9. Cap. 7. f. 235. hablando de la provincia de Cozacualco, é Iluta dice.—Tienen muchos ritos de Indios, y usan circuncidarse, y tambien en la Provincia de Cuexatla, y decian que así lo tenian por costumbre. Hasta aquí este Autor. Viene bien esto con lo que allí se escribe, que en Yucatan que es cerca de aquí aportaron los hijos de Israel, quando pasaron allá de Lacandon en espacio de 40 años, y tambien escribe el M. R. P. Fr. Juan de Torquemada en la Monarquía Indiana en la

2ª parte que es el Calendario, que en la Provincia de Michoacan, que es en la Nueva España usaban los indios de circuncision.

11.—Herr. Doc. 3. lib. 2. cap. 11. f. 79 col. 1. dice —Despues de la fundación de Mexico, y de toda la tierra fueron navegantes de hacia el Norte, y aportaron á Pánuco, (1) llevaban ropas largas, abiertas por delante, sin Capillas con los cuellos escotados, con las mangas, que hasta estos tiempos las usan por gracejo en sus bailes remedando aquella Nación que sin contradiccion pasó hasta Tula y por estar muy poblada pasaron á Cholula, á donde se arraigaron. Desde allí poblaron á Oaxaca, y á la Misteca alta, y baja, y Zapotecas: enseñaron mucha política en toda la tierra, y por esto en siendo algun hombre de prudencia é industria, le llamaban Tulteca, y á f. 219. lib 7. col. 1. Dec 2 escribe Herrera, que el Caudillo de estas gentes vestia de negro hasta los pies por honestidad con una manta blanca encima sembrada de cruces coloradas, y añade que fué Virgen, que instituyó el ayuno, y penitencia. Hasta aquí este Autor; y Torquemada Monarquía Indiana f. 278 col. 1. Lib. 3. Cap. 7. añade que eran estas gentes altos de cuerpo, y que ya estaba poblada la Provincia de Tula, y que no se sabe de donde haya podido venir. Quieren decir algunos, que fueron Romanos, ó Cartagineses, y que con temporales vinieron á dar á alguna costa de las que caen debajo del Norte, y que como no tuvieron en qué volverse se aventuraron á entrar la tierra adentro. Otros quieren decir, que debieron de ser algunos Irlandeses, y en cuanto á esto por no desviar, solo se puede dexar á Dios. La razón que dan por donde se colige ser Irlandeses, es porque se rayaban las casas como estos, y que comian carne humana, y por estar tan cerca de los Bacallaos, y un estrecho que hay así mismo por donde tambien pudieron venir, y pasar, y se cuenta en este paso un cuento, y es que habiendo llegado á Tula estas gentes traían consigo una persona muy principal por Caudillo, que los gobernaba, al qual llamaron Quetzalcohuatl, (que despues los Cholutecas adoraron por Dios) este se tiene averiguado que era de buena disposición, blanco, rubio, barbudo, y bien acondicionado. De Tula se vino á Cholula donde habitó muchos años con sus gentes, de los cuales envió á poblar á la Provincia de Oaxaca, Misteca y Zapotecas, y estas gentes dicen que hicieron aquellos grandes y sumptuosos edificios de Romanos de Mictlan, que quiere decir infierno en lengua mexicana, que ciertamente es edificio muy de ver, porque se argulle de los que lo obraron, y edificaron ser hombres de muy grande entendimiento, y para mucho, y de muy grandes fuerzas, y así estas gentes dieron industria de muchas cosas para la vida humana. De Cholula se salió Ketzalcohuatl con gran parte de sus gentes, siguiendo á los que avia enviado á poblar las

Gentes aportaron á Pánuco

Llegaron á Tula y pasaron á Cholula
Poblaron á Oaxaca y las Mixtecas

Ketzalcohuatl

Irlandeses pasaron al N. mundo

Edificios de Mictlan

Esta Tula, y lavenida de estas gentes, y el decir que eran Irlandeses, tiene coneccion con lo que está notado en la profecía, con que empezamos, que dice Solorzano, que es Irlanda. Thule.

(1) Pánuco no está de México al Norte, sino al Nordeste en la ensenada de Vera Cruz, y es Puerto de Mar.

Esta nota está inferida en el texto

tierras de Onohualco, que ahora llaman Yucatan, Tlaxasco y Campeche.

Fundose Tula
año 700 de Jesu-
cristo.

Tultecas.

Que hubo Di-
ludio: la creacion

Hasta aquí dicho Autor, el cual á fs. 277 col 2. dice, que Tula se fundó á los setecientos años de la Encarnación del Hijo de Dios, y á fs. 40. lib. 1. col. 1. cap. 14 dice los Tultecas fueron fundadores de la tierra despues de los Gigantes: estós Tultecas ocupaban estas Provincias como señores propietarios de ellas: tuvieron noticia de la Creacion del Mundo; que hubo Diluvio y otras muchas cosas, que tenian en pintura, é historia: que otra vez se habia de acabar el mundo por fuego. Tulteca dice hombre artífice, porque los de esta nacion fueron grandes artífices, como se vé en toda la N. España, y en las ruinas del pueblo de San Juan Teotihuacán, en el de Tula, y Cholula, que trageron Mugerres, maiz y algodón, y que vinieron desterrados de su patria. Huehuetlapam, ó Tulapam; quiere decir Tula la vieja. Tardaron desde que salieron de su tierra hasta Tula ciento, y cuatro años, (1) y que vinieron de la parte del Poniente, y pasaron poblando á las partes de Guatemala. Hasta aquí este autor, el qual en la segunda parte, que es el Calendario, y Fiestas de los mexicanos hace larga mencion de Ketzalcohuatl. Hasta aquí este Autor, el qual escribe que quando se fué á las partes de Campeche dixo á sus discípulos, que el enviaría sus gentes despues á Cholula, y que por eso los Mexicanos, quando año de 1518 quando tuvieron noticia que andaban Castellanos en la Costa, creyeron que eran de Ketzalcohuatl. No parece que será fuera del intento, porque tiene mucha combinacion con lo que se ha escrito, y lo trae Torquemada cap. 47. Lib

12
Moteuhzuma
dice á Cortés que
es descendiente
de Españoles

4º f. 497 que dijo Moctezuma Rey de México á Cortés, quando le visitó la primera vez en México, y es así. Porque mi Padre dixo, que oyó al suyo, que nuestros pasados, y Reyes de quien yo desciendo, no fueron naturales de esta tierra, sino advenedizos, los quales viniendo con un gran Señor, que desde ha poco se volvió á su naturaleza, como mas poderosos señorearon esta tierra, que era de los Otomices, y Chichimecas, y al cabo de muchos años este Señor tornó por ellos, pero no se quisieron volver por haberse casado aquí, y tener hijos, y mando. Volviose aquel Señor muy desconsolado y descontento de ellos, y les dijo á la partida, que enviaría sus hijos para que los gobernasen en paz, y en las leyes, y Religion de sus Padres, y que si esto no aceptasen por su voluntad, por fuerza serian á ello compelidos; por esto hemos siempre creido, que algun día vendrian los de aquellas partes á nos sujetar, y mandar, y así creo yo que sois vosotros, segun de donde venis, y la noticia que ese gran rey que os envia tiene de nosotros. Por tanto, Señor Capitan, sed cierto que os obedeceremos, si ya no traeis algun engaño, y partiremos con vos lo que tuviéremos. Hasta aquí dicho Autor.

Viages
muy antiguos y
peregrinos

13.— Quiero escribir aquí dos viajes antiguos, y muy dignos de notar,

Apostilla mar-
ginal en el origi-
nal

(1) Notable fué el descuido de este gravísimo Autor, y Santo Religioso, puesto que sabia la lengua mexicana, y tambien que Ketzalcohuatl era estrangero no preguntár por qué siéndolo tenía el nombre Mexicano, y tambien el no dudar, y preguntar como tardaron cien años en llegar á México viniendo del Poniente, pues apenas habia 120 leguas de la mar del Poniente á México.

y la trae Solórzano Política Indiana lib. 1, cap. 1, fs. 3, col. 1, diciendo que Hanon Cartagines estuvo en la India Oriental, y estando Cartago dentro de las columnas de Hércules, esto es, dentro del estrecho de Gibraltar, necesariamente habia de navegar por el Oceano, y pudo acaso tomar tierra en la América, como tambien acaso el año de 1500 navegando á la India la armada de Pedro Narvaez Cabral, apartándose demasiado del cabo de Boa Esperanza, dieron vista á la tierra del Brasil, que por ser día de la Santa Cruz de Mayo llamaron así primero.

14.— Diego de Couto en la Dec. 7 de la Historia de la India Oriental á fs 79 dice así.—Escribe Posidonio que en tiempo del Rey Emergente de Egipto, partió Eudoxo por mar á descubrir la India, y que volviendo de allá cargado de ricas Mercaderías, fué derrotado á tomar las costas de Etyopia, (que seria por Melinde) porque esto sucede de ordinario á los que salen de Calcut para el estrecho del mar rojo, que era el viaje, que este haría, y que en el tiempo que allí se detuvo trabó amistad con los Naturales, y aprendió algo de su lengua, y después, habiendo llegado á Egipto sobre cuentas que tuvo con aquel Rey, en que él le alcanzaba, él se huyó á Africa, desde donde se pasó á Cádiz; allí armó dos embarcaciones para ir rodeando á la costa, de Africa, y buscar aquellas gentes de la costa de Etyopia, de quienes habia quedado aficionado, y con esperanzas de grandes intereses en el comercio, á donde llegó pasando el cabo de Boa Esperanza, y que volviendo de ellas halló una famosa isla en el camino despoblada, que le pareció muy fértil de buenas aguas, y frutos, y que por haberle parecido buena, y fresca, despues de haber vuelto á España volvió allá con una gran Nao cargada de arados, semillas, y algunos compañeros para poblarla, y cultivarla, y que se perdió en la costa de Etyopia junto al cabo de Boa Esperanza, y que de los pedazos de la Nao armó una embarcación en que se salvó; y considerando este viaje por cierto, tenemos ser aquella isla tan grande y fértil la isla de San Lorenzo, porque desde Melinde al cabo de Boa Esperanza, no hay otra tan grande ni tan fértil. Hasta aquí Couto. Año de 3,823 de la creación del mundo en la sexta edad del mundo Ptolomeo Energetes reinó en Egipto 29 años, esto fué 144 años antes de Cristo, porque su Santo Nacimiento fué año de 3,967 y año de 3,721 (en tiempo de Philippo Macedon) de la creación del Mundo hubo otro Rey llamado Ptolomeo Energetes en Egipto, que reinó 26 años. Tambien es notable el viaje de la Nao Victoria de la armada de Magallanes, que saliendo año de 1,519 del puerto de Sn Lucar volvió á él al cabo de tres años, habiendo dado vuelta al Mundo.

Eudoxo descubridor de la India Oriental, y vino á Cádiz

Isla de San Lorenzo—quien la descubrio

Nao Victoria

15.— Asi como tratamos de estos viajes, y del que traxeron las Gentes, que de mar en fuera entraron en este Nuevo Mundo, parece muy propio de este lugar como los indios pasaron de unas partes á otras en este Nuevo Mundo, así por mar como por tierra, y así mismo que entendieron el arte de Cosmografía para caminar.

Los indios pasaron por mar de unas partes á otras y supieron la Cosmografía

Que del N. Mundo pasaron los Indios á las Islas de Barbolento

Colon halló en Jamaica Gente de Yucatan

Indios de N. España por la Mar, llegaban hasta delante de Honduras

India de Jamaica que hallaron los Castellanos en Cozumel

La Malinchi

Indios en 3 ocasiones muestran mapas de mas de 600 leguas de tierra

Como los Indios mostraron á Cortés la tierra hasta Panamá

16.—Herrera. Dec. 1, lib. 9, cap. 4, f. 296, col. 2. hablando de las cosas de la isla de Cuba, dice así: Acerca de las leyes, y costumbres, pues se hallaron poblados, y con señores, se debían de regir al alvedrio del señor, y vivían en justicia, afirmando, como afirman muchos, que la gente de la Española, Cuba, San Juan se poblaron, y Jamaica de la gente que pasó de la Florida. Hasta aquí dicho autor, el qual escribe que cuando Colón llegó á Jamaica, halló allí gente de Yucatan, que con tormenta habían aportado allí, y el dicho autor escribe tambien que andando Colón por la Costa de Honduras, topó con una canoa que venía del Poniente, que es de hácia Nueva España vestidas más de 30 personas, que allí iban á lo mexicano, y llevaban entre las demas mercaderías aquellas espadas de pedernal, que trocaban por cacao, oro, y plumas, y escribe Torquemada, que año de 1517 llegó Diego Fernandes de Córdoba á descubrir por la parte de Yucatan, y llegando á la isla de Cozumel día de la Santa Cruz de Mayo, levantó por memoria la señal de la Sta Cruz de madera, y llamó al lugar Santa Cruz, y mandó decir Misa, quando de los Indios se huio, y vino á los Castellanos una india de Jamaica, que tenían para sacrificar, como habían hecho á sus compañeros, los quales con tormenta, que sin duda por virtud de la Santa Cruz cobraria la vida del alma como cobró la del cuerpo.

17.—Los dos autores escriben, que llegando Dn Fernando Cortés, quando año de 1519 venía á la conquista de N. España, peleando en la costa de la mar con los indios de Tabasco, despues de haberlos vencido, ellos en señal de paz, y amistad, le presentaron 20 indias, entre lasquales vino una, que era Natural de Xalisco, en N. España adelante de Guadalajara, que habia 300 leguas de distancia de una á otra parte, que prueba lo mucho que los indios traginaban por tierra. Esta se llamó Maria Ana en el Baptismo, y los indios Malinche, y fue intérprete de Cortes en la conquista, no porque ella sabía español, sino porque sabia la campechana, que hablaba Gerónimo de Aguilar, á quien Cortes halló, y sacó de Campeche, de modo que lo que ella oía de la lengua mexicana, lo decia en campechana á Aguilar, y este en castellano á Cortés, y así se entendían.

18.—Herrera. Dec. 3. lib. 5. cap. 11. f. 215 col 1. hablando de la provincia del Perú en la Mar del Sur cerca de Panamá, escribe lo siguiente: Y de Mercaderes por los interpretes se tomó noticia de toda la costa, y de todo lo que después se descubrió, hasta el Cuzco (que era la cabecera ó Ciudad adonde estaban los Ingas) que es una larguísima distancia, y de aquí dicen también que tomó el nombre el Perú como se dixo, que también se entendió así, quando llegó á esta tierra el año de 1515 el Capitan Gaspar de Morales, y con él Francisco Pizarro, y primero que á los dos á Basco Nuñez de Balboa.

19.—Antonio de Herrera. Dec. 3 lib. 6. cap. 12. col. 2. escribe lo siguiente:—Hernando Cortés quando fué de México año de 1524 por tierra á Honduras contra Cristobal de Olid, que se le habia rebelado, habia en-

viado á decir á los Sres de Tabasco, y Xicalantes, que para la jornada le enviasen algunos hombres prácticos de la costa, y de la tierra: diéronle Mercaderes, que entendidos del intento de Cortés le mostraron un lienzo texido de algodón pintado el camino hasta Naco, y Nito en Honduras, y hasta Nicaragua, poniendo la Gobernación de Panamá, con todos los ríos y poblaciones, que se habían de pasar, y las Ventas, adonde ellos hacían sus jornadas quando iban á sus ferias: agradeciéndoselo Cortes quedando maravillado de la noticia que tenían de tierras tan apartadas.

20.—Herrera. Dec. 3. lib 4 cap. 11 f 163 col 1. hablando de los Indios de Cumaná dice:—Adoraban muchos Idolos, y entre ellos tenían una aspa, como la de San Andrés en un quadro como signo de Escribano quadrado y atravesado en Cruz de esquina á esquina, y muchos religiosos dixeron, que era Cruz y que se defendían con ella de los fantasmas; y las ponían á los niños en acabando de nacer.

21.—El Mtro Gil Gonzalez de Avila en el teatro de las Iglesias de los Indios en el de la Iglesia de Yucatan en Campeche á fs 203 escribe así:—Pocos años antes que llegasen á la Provincia los Castellanos, un Indio principal, Sacerdote de sus Idolos llamado Chilancambal, venerado de los suyos por verdadero Profeta, les dixo, que estuviesen muy ciertos que dentro de pocos años vendrían de la parte de donde nace el sol gente barbada, y blanca, y que entrarían en la Provincia con la insignia de la Cruz enarbolada en alto, y les mostró su forma, en cuya presencia dixo otros ídolos no podrán nada conociendo que su virtud es maior, que su potencia, y que esta gente habia de ser Señora de la tierra, y que no harían mal á los que creyesen en la señal de la Cruz, que gozarían de paz, y cesaría la adoración de sus ídolos, y adorarian á un solo Dios verdadero á quien estas nuevas gentes adoraban. Mandó texer una manta de algodón, y les dixo, que de aquella manera habia de ser el tributo que habían de pagar, y con autoridad de Profeta mandó al Señor de la tierra, que ofreciese aquella manta á los Dioses para que estuviese guardada, y formó de piedra la señal de Cruz, y la colocó en los patios de los templos, y Oratorios de sus Idolos diciendo *que aquel era el verdadero arbol de la salud del mundo*, y por cosa maravillosa la iban á ver muchos indios, y sucedió como el Profeta lo propuso al pueblo, y dieron entero crédito á ello, y viendo á Dn Francisco Montejo, y á los suyos, que fueron los primeros conquistadores hacer con tanta humildad reverencia, y adoración á la Cruz, entendieron que habia llegado la hora, que el Profeta les dixo. Hallaron allí los nuestros una manera de baptismo, y no en otra parte de las Indias. A este le daban nombre de *segundo nacimiento* y tenían á esta manera de baptismo tanta reverencia, que todos le recibían, y afirmaban, que recibían en él una pura disposición para ser buenos, y conseguir la gloria que esperaban, y quien no le recibía no se casaba, y quando lo recibía ayunaban los padres tres días, y se abstentaban del uso de sus Mujeres. También vieron que usaban

X
Como los indios de Cumaná adoraban la Cruz en esta forma

Rastros de Religión que se hallaron en Yucatan

Profesia de la venida de los Castellanos

+++ que hizo Chilancambal

Baptismo que tenían los Campechanos

Ayunaban Confesaban